



Los Centros INAH conmemoran 20 años de la Convención para la Salvaguardia del Patrimonio Cultural Inmaterial

- Conferencias, exposiciones, libros, foros y apertura de nuevos acervos, integran el programa a desarrollarse en octubre y noviembre de 2023
- Destaca la entrega del Plan de Salvaguardia de los "Lugares de memoria y tradiciones vivas de los pueblos otomí-chichimecas de Tolimán"

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y sus centros estatales, llevará a cabo diversas actividades durante octubre y noviembre de 2023, con motivo del 20 aniversario de la Convención para la Salvaguardia del Patrimonio Cultural Inmaterial, de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Las conferencias, exposiciones, libros, debates, foros e, inclusive, la apertura de nuevos acervos que integran el programa, el cual se enlaza con la campaña de la Secretaría de Cultura federal, ¡México celebra el #PatrimonioVivo con la Unesco!, hacen hincapié en el principal fundamento de la Convención: salvaguardar el patrimonio cultural inmaterial que las comunidades reconocen como propio y que les da sentido de identidad y continuidad.

Destaca la entrega, a portadores e instituciones, del Plan de Salvaguardia de la expresión "Lugares de memoria y tradiciones vivas de los pueblos otomí-chichimecas de Tolimán: la Peña de Bernal, guardiana de un territorio sagrado", uno de los diez elementos de México inscritos en la Lista Representativa del Patrimonio Cultural Inmaterial.

El evento, bajo la organización del Centro INAH-Querétaro, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Secretaría de Cultura estatal, la Comisión de Asuntos Indígenas de su Legislatura y la Unidad Regional de Culturas Populares, se realizará el 17 de noviembre de 2023, al mediodía, en los municipios de Colón, Tolimán, Cadereyta y Ezequiel Montes.

Asimismo, del 17 al 19 de noviembre, se celebrará el Encuentro de Culturas Populares y los Pueblos Indígenas de Querétaro, con sede en el Centro de las Artes de Querétaro (Antiguo Real Colegio de Santa Rosa Viterbo, en la capital del estado) y en los ayuntamientos antes mencionados, donde el 24 de noviembre se hará la develación de las placas conmemorativas.

El Centro INAH Tlaxcala ha organizado una jornada de balance y perspectivas de proyectos del patrimonio cultural inmaterial de la entidad; asimismo, en colaboración con la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), inaugurará el Centro de Documentación "Ángel García Cook" y entregará el acervo audiovisual "Archivo de la Palabra de Tlaxcala". Ambos actos se efectuarán el 20 de octubre, en el Museo Regional de Tlaxcala y en el Palacio de Cultura, respectivamente.





También, abrirá la exposición fotográfica itinerante *Patrimonio cultural inmaterial de Tlaxcala*, en el complejo cultural de la comunidad Rosario Ocotoxco, Yauhquemehcan, y en las rejas al aire libre del Ex Convento de Tepeyanco. Cabe mencionar el conversatorio sobre el libro de texto gratuito *Tlaxcala*. *Nuestro patrimonio cultural*, el 9 de noviembre, en el Museo Regional de Tlaxcala, y la presentación del Plan de Salvaguardia Urgente, en Yauhquemehcan, el 11 de noviembre.

A su vez, la ENAH organizó la mesa de trabajo "Un tema tabú. El uso de los animales en las expresiones de patrimonio vivo", el 18 de octubre, en el Auditorio Javier Romero Molina.

El Centro INAH Baja California desarrollará las siguientes actividades en el Museo Histórico Regional, en Ensenada: la exposición pictórica *Plantas de California*, la conferencia *Plantas aprovechadas por las poblaciones hokano-cochimí: descripción, uso y reproducción iconográfica*, la presentación del libro *Comunidades, utopías y futuros. Debates para el siglo XXI*, de José Eduardo Zárate; y la proyección del video "Mujer ikoots: cineastas indígenas", con la participación de uno de los autores, Luis Lupone. Tendrán lugar entre el 6 de octubre y el 16 de noviembre, y serán anunciadas por su perfil en <u>Facebook</u>.

En el Museo Regional de Guadalajara, el arquitecto Luis Ignacio Gómez Arriola dictará la conferencia *El Patrimonio cultural inmaterial de Jalisco a 20 años de la Convención del Patrimonio Inmaterial de la Unesco*, el 19 de octubre, a las 12:00 horas.

En Chiapas, la directora de Cultura, Arte y Patrimonio de Chiapa de Corzo, María Teresa Nandayapa Vargas, presentará la ponencia *La fiesta grande y los parachicos*, en el Ex Convento de Chiapa de Corzo, el 20 de octubre, a las 11:00 horas; y en el Museo Regional de Chiapas, en Tuxtla Gutiérrez, la investigadora del Proyecto Bonampak, Julia Mocoso Rincón, conversará sobre la importancia del patrimonio cultural inmaterial, el 9 de noviembre.

En tanto, el Centro INAH Oaxaca ofrecerá un par de ponencias en el Auditorio Alfonso Caso del Museo de las Culturas de Oaxaca, a cargo de los directores de la Biblioteca "Juan de Córdoba" del Museo de San Pablo y del Jardín Etnobotánico de Oaxaca, Sebastián Van Doesburg y Alejandro de Ávila Blomberg, el 27 de octubre y 10 de noviembre, respectivamente, a las 16:00 horas. Asimismo, el ciclo "Mitla recóndita" se realizará el 29 y 30 de noviembre, en el Museo Frissell, de San Pablo Villa de Mitla, en coordinación con el Proyecto Corredor Arqueológico del Valle de Tlacolula.

En sus instalaciones, el Centro INAH Yucatán abrirá la exposición fotográfica *Tiempo de finados: comida, rezos e intercambios*, con imágenes capturadas por el Proyecto Etnografía de los Mayas de la Península de Yucatán, y presentará un altar de muertos inspirado en la tradición de la comunidad de Homún. Además, celebrará el foro "Los retos actuales del patrimonio cultural inmaterial en Yucatán", el 27 de noviembre.

Por su parte, el Centro INAH Hidalgo, en colaboración con la Secretaría de Cultura estatal, realizará el foro "20 Años de la Convención para la Salvaguardia del PCI-Unesco", del 17 al 19 de





noviembre, el cual tendrá tres sedes: el Centro Cultural del Ferrocarril, el Auditorio Salvador Toscano del Centro INAH Hidalgo y el auditorio municipal de Huehuetla.

Finalmente, el Centro INAH Morelos y el Museo del Ex Convento de Tepoztlán realizarán la actividad "Mapeo y registro de PCI en el Conjunto Conventual de la Natividad de María", del 15 al 30 de noviembre.

---00000---

Síguenos en:

Facebook: @inahmx
X Corp: @INAHmx
Instagram: @inahmx
YouTube: INAH TV
TikTok: @inahmx
Sitio web: inah.gob.mx

